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民生
情报站

2019年数据显示，全国塑料吸
管近30000吨，约460亿根，人均使
用量超过30根，塑料吸管的成本平
均一支为0.03元左右，却需要长达
500年的降解时间。

距离禁令的最后期限还有不
到半年，餐饮行业做好准备了吗？
6月30日，麦当劳中国宣布，即日
起，北京、上海、广州、深圳近千家
餐厅将率先停用塑料吸管，同时在

直饮杯盖的设计上进行了微调。
包括河南在内的其他地区年底前
有望停用到位。

外卖平台上，多数还未出现
“不使用塑料吸管”选项，但有“无
需餐具，可得能量”的消费引导。
正弘城商场内一茶饮店外送负责
人表示，公司并未下达相关指令，

“大多数饮品店都是塑料吸管，如
果要求都要改，那我们肯定也要按

照国家要求来。”
小吃店情况更不乐观，记者走

访了郑州金水区沙县小吃、黄焖鸡
米饭、过桥米线、兰州拉面等10余
家连锁小吃店，店主多表示“没有
听说要禁止塑料吸管”，只有一家
店主表示“好像看到过”。

针对年底前要实施的“禁管
令”，走访的小吃店老板表示“先观
望观望再说”。

7月7日，骄阳似火，在连霍二广
高速联络线项目洛河特大桥施工现
场，桩基和墩柱施工正在如火如荼地
进行。

连霍二广高速联络线是我省高速
公路“双千工程”（总投资1000余亿元，
建设里程1000余公里）重点项目之一。
项目全长81.246千米，北起洛阳市新安
县，由铁门镇接连霍高速，途经新安、宜
阳、伊川、汝阳，终点接二广高速，双向四
车道，概算投资总额95.26亿元。

今年上半年，该项目已完成投资
9亿元，占年度投资计划20亿元的
45%，目前的开工点有96处，基本实
现全面开工状态。据悉，连霍二广高
速联络线项目采用 PPP 模式下的

“BOT+政府可行性缺口补助”方式实

施，洛阳市政府授权该市交通运输局
作为实施机构，通过公开招标方式确
定社会资本方。中国中铁及其所属单
位与省收费还贷高速公路管理有限公
司组成联合体，共同出资组建中铁新
川高速公路有限公司，负责项目的投
融资、建设、运营维护及移交管理。

“我们看好河南交通运输发展的
广阔空间，也将发挥自身在投资建设
领域的品牌优势。”中铁新川高速公路
有限公司负责人房会彬说，目前项目
的控制性工程陈宅隧道和洛河特大桥
施工稳步推进，为完成年度投资任务
打下坚实基础。

据悉，2019年开工的高速公路
“双千工程”15个项目中，有7个为
PPP项目，采用市县政府负责提供“净

地+20%投资”的PPP建设模式，吸引
了中国中铁等大型企业投入资金392
亿元参与我省高速公路建设，有效缓
解全省高速公路建设资金筹措难题。

不仅是高速公路建设领域，在国
省干线公路和场站建设领域，也吸引
了大量社会资本参与我省交通基础设
施建设。

国道310南移工程三门峡段就是
其中的代表。省交通运输厅开辟绿色
通道，仅用43天完成工程可行性报告
的批复，创造了我省项目前期工作的
最快速度。“我们创新采用‘政府出资
代表+社会资本1+社会资本2’的方
式共同出资组建项目公司，股权结构
为30%∶30%∶40%，社会资本1将其
持有30%股权对应的表决权委托给
政府出资代表，即政府实际持有60%
的表决权，社会资本2持有40%的表
决权。”三门峡市公路事业发展中心副
主任张栋介绍，设定两个社会投资人，
既规避了政府不能占大股的规定，且
增加了对项目的主导权，大大降低了

PPP项目的投资风险，“有了这些资金
支持，有了强力的队伍建设，项目9月
底前通车没问题。”

而在豫南地区的驻马店市产业集
聚区内，一座占地900亩的驻马店国
际公路物流港坐落于此，吸引了200
多家货运（物流）企业入驻，年货运吞
吐量500万吨以上。作为公共服务属
性的通用集散型货运枢纽，物流港兼
具城乡配送、电商物流、零担快专线、
物流信息等功能，由河南福和物流发
展有限公司投资建设，前期获得交通
运输部补助资金3000万元，目前累计
完成投资12亿元。

“国务院的督查激励，是荣誉更是
鞭策。”省交通运输厅副厅长徐强说，
下一步，省交通运输厅将加快推进高
速公路“双千工程”等一批交通基础设
施建设，切实加大有效投资，今年确保
尧栾西等3条高速公路建成通车、新
增1.5万个20户以上的自然村通硬化
路，力争超额完成600亿元的年度投
资目标任务。

植物吸管的春天要来了？
年底禁用塑料吸管，专注环保类产品的商家对“政策支持”期待已久

探索促进社会资本进入交通建设领域机制

“河南经验”受到国务院督查激励表彰

近日，微信公号“央视财经”发
布消息称，根据国家发改委、生态
环境部发布的《关于进一步加强塑
料污染治理的意见》，2020年年
底，全国范围餐饮行业将禁止使用
不可降解的一次性塑料吸管。用
惯了便宜好用的塑料吸管，要换成
什么？纸、麦秆、竹子、芦苇……当
很多企业主在观望时，一些专注环
保的老板欢呼“植物吸管的春天要
来了”。 □东方今报·猛犸新闻记者

付雨涵/文图

像汪先生这样专注环保类产
品的商家，对“政策支持”期待已久
了。

“政策虽利好，需要国家职能
部门的强力推进，不能是一纸空
文。”“康源环保”店铺负责人表示，

“禁塑令”喊了好多年了，从目前的
情况看，与预期相比还有很大差
距，“禁管令”会不会停留在口头
上，他有些担心。

除了政策，汪先生也担心技术
问题。“植物类吸管，最大的缺点就

是保质期太短，保存不好，会发霉，
无法使用。”汪先生说，他发货时都
会放置干燥剂，最长保质期也不过
半年左右，“如果解决了这个难题，
批量生产不怕有库存了。”

那么纸吸管呢？“纸吸管不耐
高温，容易散，取材木头，跟当下
的环保理念并不是完全相符。”在
汪先生看来，纸吸管虽然目前用
得也不少，综合各方面考虑，并非
优选。

网友们对这一事件看法也是

各不相同。多数网友认为，希望是
禁用而不是收费，也有网友表示，
与其禁用不如禁产。

目前，国家发布的政策中也指
出，违规者将被处罚1万至10万
元。不管怎么说，随着“禁管令”的
到来，它对行业的颠覆也是可以
预期的。

减少对塑料的依赖势在必行，
而如何找到一个环保、成本低、用
户体验又非常高的产品，替代塑料
吸管，更是迫在眉睫。

政策利好下 期待国家强力推进

国外“禁管令”比国内实施得
早，嗅到商机的国内环保企业主
们，已经开始行动了。

如果你搜索“环保吸管”，出现
的品类五花八门，“麦秆吸管”“竹
子吸管”“玻璃吸管”“纸吸管”“不
锈钢吸管”……但销量都不高。

“加油麦子”老板汪先生，销售
出身，去年5月份偶然看到越南一
则植物吸管的视频，萌生念头，开
始专注做“天然吸管”，用他的话来
说，植物吸管将会是未来的必然形

态，“这些没有工业元素，不会在加
工环节产生污染。”

相较国内的“无人问津”，国外
的订单是支撑他及团队生存下去
的主要渠道。“特别是麦秆吸管和
竹子吸管。”汪先生说，从去年7月
份起，国外订单开始多起来，麦秆
虽不及塑料成本低廉，但在环保类
吸管中，麦秆的成本算是比较低的
了，这类吸管主要销往日本、东南
亚、欧洲等十余个国家的快消品行
业。“去年生意最好的一个月，麦秆

吸管卖出去1000多万支。”王先生
坦言，尽管量大，利润却只有十多万
元，“它的孔径太小，使用受限制，奶
茶类、浆果类饮品使用不了。”

相较麦秆，竹子的孔径可大可
小，但成本是麦秆吸管的10倍。“好
在这类吸管可以在饭店像勺子、筷
子一样重复使用，我们配备了刷管
工具。”汪先生说，他的竹子吸管，
最高月销量在四五十万支，也是销
往国外的。“量产不稳定，利润又
薄，总体来看，收支基本平衡。”

环保老板：麦秆吸管最高月销1000多万支 收支基本平衡

“禁塑令”之后“禁管令”多数老板在观望

前不久，因促进社会资本进入交通建设领域措施有力等，我省受
到国务院督查激励表彰。究竟什么原因，这背后又有着怎样的秘
密？7月6日至7月10日，记者走访驻马店、三门峡、洛阳等地，去探
寻如何探索促进社会资本进入交通建设领域机制。

□东方今报·猛犸新闻首席记者夏萍 通讯员 侯凯耀

环保类产品商家销售的植物吸管


